



BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ



Ganó Morena; perdió México

El avance de Morena es indiscutible. Se cumplió el pronóstico: **ganó 4 de las 6 gubernaturas.**

Es una aplanadora: en 2018, Morena no tenía ni una sola gubernatura y este año terminará con 22. **Gobernarán 59% de la población.**

El desplome del PRI es épico: pasó de gobernar 14 a sólo 3 estados. Y, OJO, en 2023 se juegan dos de sus bastiones: Coahuila y EdoMex.

En Coahuila podrían ganar, pero EdoMex será una batalla épica. Delfina Gómez está más que puesta para arrebatarles el estado más poblado del país. Morena echará ahí todas las castañas al fuego.

El PAN perdió más de la mitad, pasó de 11 a 5 estados. Nada de que presumir para don (minúsculas) Marko Cortés.

El avance de Morena puede ser difícil de entender, dado el absoluto fracaso en los números del gobierno federal:

1. La violencia se “estabilizó” (ironía) en los niveles más altos de la historia. Algo así como 35,000 personas mueren todos los años... y habría que sumarle otro tanto de desaparecidos.

2. El crecimiento económico del sexenio será de alrededor del 0.5% anual. Patético. Hombre, considera que Es-

tados Unidos (EU, 25% del PIB global) crecerá 3.6 veces más que México en el sexenio. Ah, y que en el sexenio del anticristo (Peña) crecimos 4.6 veces más.

3. Murieron más de 700,000 mexicanos por el pésimo manejo de la pandemia (cifras reales). De locos, tenemos 1.65% de la población del mundo y 12% de las muertes. Ah, y tras 3 años, el Insabi no sabi nada y es fea que no pueden distribuir bien las medicinas.

4. No pueden incrementar la producción petrolera y las refinерías siguen produciendo un tercio de combustible, cuando el estándar en EU es de apenas 1%. Ah, y en lo eléctrico **insisten en el electricidio** (prender generadoras caras y contaminantes) mientras que la CFE está atrasadísima en construir sus plantas y en las líneas de transmisión (donde sí tienen monopolio) que tanto urgen.

Aparte, está el ataque, debilitamiento y destrucción de instituciones independientes. Aparte, está la polarización extrema promovida desde el máximo púlpito. Aparte, está la guerra contra las empresas y la inversión privada, que generan 84% del PIB en México.

A pesar de las porras de la 4T, los datos no mienten: el país va mal. Andrés Manuel está empeñado en reinstaurar la dictadura perfecta que tanto añora. Porque no

nos confundamos: **Morena no es otra cosa más que el PRI hegemónico de Echeverría y López Portillo.**

¿Por qué entonces el avance de Morena? Veo tres razones.

La primera es dura, es de pesos y centavos.

La 4T ha sido efectiva (y en efectivo, por cierto, algo que implica mucha corrupción) para el manejo clientelar de una base dura de votantes. O sea, en un país

pobre (algo que conviene a Morena, quizá por eso los aman tanto) las dádivas funcionan muy bien.

La segunda razón es suave: la esperanza del cambio.

Morena representa una opción distinta, no probada, en muchos estados. Y como no los conocen (pronto los van a vivir o, mejor dicho, a sufrir), un voto por la 4T representa la esperanza de un cambio.

En México (y en el mundo, por cierto) siguen triunfando candidato(a)s que mejor representan la esperanza de cambio. En el mundo de las soluciones “rapiditas” gana el nuevo, gana el novato.

La tercera razón, aunque duela, es AMLO.

De locos: 62% lo aprueba (última encuesta de Grupo Reforma) aunque, por ejemplo, 81% admite que han aumentado los feminicidios y 58% que han subido la violencia y la presencia del cri-



men organizado.

Un mal gobierno con un presidente bien evaluado. AMLO tiene teflón.

Veo 3 lecciones del 5 de junio para 2024:

1. **La coalición debe incluir a MC.**

2. **Adiós a liderazgos tóxicos.** Sí, te estoy hablando a ti, Alito. Si el PRI quiere mantener EdoMex, tiene que cambiar de líder. Ah, y no vayan a poner a Rubén Moreira por favor.

3. **Repasar las lecciones de la elección del 2000** (relee "Fox

en 2024"): un candidato(a) fresco, antelación (ya van tarde) y una campaña efectiva y creativa (relee "Ponlo en una camiseta").

El domingo arrasó Morena y perdió México.

No podemos dejar que suceda lo mismo en 2024.

Sobre aviso no hay engaño.

EN POCAS PALABRAS...

"Cuando se puede evitar un mal es necesidad aceptarlo".

Terencio, autor romano

benchmark@reforma.com

Twitter: @jorgemelendez

reforma.com
/melendez